



Jacqueline H. Arroyo  
Presidenta y Fundadora  
Afro-Cuban Alliance, Inc.

## Creciente movimiento afrocubano para derechos civiles

Las historias de Estados Unidos y Cuba han estado muy relacionadas en el siglo XX. La lucha por los derechos civiles y la igualdad en nuestros respectivos países une íntimamente a afroamericanos y afrocubanos. Centenares de personas han luchado y muerto en ambos países combatiendo en pro de asuntos básicos: la libertad, el respeto, la dignidad, y la igualdad económica y social.

No sorprende, entonces, que algunos conjeturen que en Cuba se esté desarrollando un ‘movimiento de derechos civiles’ viable. Pero, ¿en qué se basa tal especulación?

En la historia de Cuba ha habido muchos negros que han denunciado la discriminación racial. Hoy día muchos activistas y organizaciones civiles laboran pacíficamente a favor de mayor integración racial, y su número aumenta. Hasta ahora *ISLAS* ha publicado artículos sobre tales personas y organizaciones, por ejemplo: Guillermo Fariñas, el Dr. Darsi Ferrer, Orlando Zapata Tamayo y el *Comité Ciudadanos por la Integración Racial* (CIR), entre otros.

La lucha en Cuba por la libertad y mejores relaciones raciales ha captado la atención de la comunidad internacional. En la televisión vimos a las “Damas de Blanco” marchando por las calles habaneras mientras eran hostigadas por la policía cubana. También vimos a miles reunidos en la Calle Ocho de Miami, expresando su solidaridad para con estas mujeres y su apremiante situación. La muerte de Orlando Zapata Tamayo, después de su huelga de hambre de 86 días, llenó las páginas de nuestros periódicos. Anteriormente, un grupo de afrobrasileños y afroamericanos desataron una protesta internacional criticando la injusta encarcelación del Dr. Darsi Ferrer.

Durante el Movimiento de Derechos Civiles Afroamericano (1955-1968) hubo numerosos momentos de protesta pacífica y desobediencia civil, que resultaban en situaciones de crisis entre activistas y agentes de la autoridad gubernamental. Estas protestas pacíficas incluyeron acciones como el exitoso Boicot de Buses en Montgomery, Alabama (1955-1956); influyentes sentadas como la que se hizo en Greenboro, Carolina del Norte (1960); marchas como la que se llevó a cabo de Selma a Montgomery, también en Alabama (1965); y muchas más. Nuestra misión se benefició mucho con tanta actividad. Como reacción, los opresores blancos utilizaron la violencia para desalentarnos. Los activistas tuvieron que enfrentarse a cañones de agua, asaltos y agresiones.

¿Somos testigos a los albores de un movimiento de derechos civiles cubano? Eso sólo puede decidirlo la comunidad afrocubana. Y debe saber que Afro-Cuban Alliance y la revista *ISLAS* están con ella, y que haremos nuestra parte para asegurar que el mundo sepa de su lucha. Ya son muchos quienes han pagado un precio altísimo en su batalla por la dignidad racial, auto suficiencia económica y política, y en contra de la opresión. No olvidemos eso nunca.

¡Nunca es gratis la libertad!